

# La política y la guerra

## IMPORTANTE ALOCUCION DE SU SANTIDAD EL PAPA

### El gobierno de Dato presentó ayer tarde la dimisión en pleno

#### Vida política

Madrid, 6-11 n.  
El presidente del Consejo recibió a los periodistas esta mañana a la hora de los umbros. Comenzó diciendo que había asistido esta mañana al entierro del señor Méndez Alarcón. Añadió que el fúnebre acto, había constituido una imponente manifestación de duelo. El señor Dato hizo grandes elogios del finado.

Un periodista preguntó al presidente, que había de la situación política, de que tanto se viene hablando estos días.

—He visto—dijo el señor Dato—que algunos periódicos anuncian para hoy graves sucesos políticos.

No sé nada, ni conozco la proposición incidental redactada por las minorías, ni sé tampoco si ésta se presentará o no.

Otro periodista preguntó al presidente si era cierto que, había avisado a los diputados de la mayoría.

—Sí. He avisado—manifestó el señor Dato— a todos los diputados de la mayoría, fué causa de que el señor Besada, que ha anunciado que le había visitado el conde de Romanones (el cual le dijo: «Yo lo bro con nobleza»; he avisado) a mis diputados para que no faltaran el lunes a la Cámara. Pues voy a plantear una cuestión.

El señor Dato añadió:

—No sé que será él, pero a juzgar por la reserva que se guarda no cabe duda de que algo hay en el fondo.

Si quien en la batalla a aceptáremos, pues no conviene omitir absolutamente nada.

Si perdemos la batalla habremos cumplido con nuestro deber.

Es raro—continuó diciendo—que no se conozcan los términos de la proposición incidental, pues la opinión debía conocerla para formar juicio.

Creo que las minorías la conocerán. Es importante conocer el criterio de las minorías, que yo respeto, pero si se pretende que abandonemos los proyectos militares, no lo conseguirán.

La movilización de las fuerzas está ya hecha; veremos lo que ocurre.

Un periodista alargó después la mano, para estrechar la del señor Dato, diciendo éste:

—Aun en el supuesto de que deje el poder aun me queda el día de mañana para desempeñar mis deberes.

#### LAS CORTES

(Por teléfono)

Madrid, 7-1,15 m.  
A primera hora había en los pasillos de la Cámara enorme animación, viéndose a gran número de diputados y senadores.

El señor González Besada dijo a los periodistas que no conocía la proposición incidental del conde de Romanones.

Añadió que tampoco la conocía el Gobierno y que probablemente será leída en la Cámara al entrar en el orden del día.

Ignoraba el señor Besada si se llegará a la votación.

Al llegar el señor Sánchez Guerra al Congreso, fué rodeado por los periodistas.

Manifestó a éstos, que conocía la fórmula y no se negó a decir nada sobre ella.

Dijo también que probablemente habrá votación.

Un reporter dijo al ministro:

—¿Es usted optimista? A lo que contestó Sánchez Guerra:

—Según desde el punto de vista que se me van las cosas.

Los periodistas dijeron también al ministro, que se notaba la falta de algunos diputados de la mayoría.

Algunos—dijo—me han telegrafiado adhiriéndose al gobierno. Yo he contestado dándoles las gracias, pero con seguridad de que no hará nada para hacer constar esas adhesiones en el «Diario de Sesiones».

Lo que peor puede pasar—terminó diciendo— será lo mejor para nosotros.

Algunos diputados se mostraban pesimistas.

El señor Salvatella dijo que el Gobierno podría ganar la votación por 20 votos, pero que eso significaría una derrota moral.

Otros diputados decían que el señor Dato no quería abandonar el poder, otros creen que el conde de Romanones no quiere subir al poder en estas circunstancias y otros por último afirmaban que acaso se instituirá un gabinete intermedio presidido por González Besada.

#### Congreso

Comienza la sesión a las 3,30.

Preside el señor González Besada.

En el banco azul Sánchez Guerra y Andrade.

En la Cámara mucha concurrencia.

Los señores Rodríguez y Gómez Chais hacen algunos ruegos locales.

BENITEZ DE LUGO anuncia una interpección sobre la milicia de Canarias.

Ha circulado el rumor de que la proposición incidental será modificada por Melquíades Álvarez.

El marqués de LEMA contesta a un ruego de Gasset acerca de medidas que hay que tomar en Méjico.

RODES pide que no falten agujas en los hospitales catalanes.

El marqués de LEMA le contesta.

SOLIANO habla de nuevo de lo ocurrido a Muley Haffid en la catedral de Toledo.

Pregunta si es cierto que ha sido destinado el catedrático de Religión de Toledo por haber regalado una placa árabe a Muley Haffid.

ANDRADE le contesta y MARIN LAZARO le hace lo ocurrido.

Nadie presta interés a las preguntas que se le hacen.

En este momento entran en la Cámara Dato, Maura y Romanones.

Se presenta la famosa proposición incidental

que firman todas las minorías desde Mella hasta Lerroux.

El conde de ROMANONES se levanta. (Gran expectación.)

Dice que va a ser breve para apoyar la proposición. Comienza diciendo que está disconforme con la conducta que observa el gobierno. Hace un mes que están abiertas las Cortes y todavía no hemos hecho más que aprobar el primer artículo del proyecto de rebaja de edades.

La obstinación del gobierno ha traído consigo la perturbación de la vida parlamentaria. El gobierno no ha querido mantener la cordialidad de relaciones que siempre deben existir entre las minorías y el poder.

No podemos de ninguna manera continuar sosteniendo esta anomalía en la vida parlamentaria.

Se extiende en otras consideraciones para señalar la anomalía de las circunstancias y declara que no es posible continuar en estas condiciones porque el gobierno se coloca en una actitud verdaderamente intransigente.

Por eso las minorías presentan una proposición incidental para facilitar al gobierno la salida de la cámara en que está metido, y que cada vez se mete más y más.

Lo que pasa es que el gobierno está gastado y no puede continuar gobernando.

En la forma en que vamos no apretaremos ni los presupuestos económicos, ni los presupuestos militares. De lo que ocupa en el sucesivo la responsabilidad no será nuestra, sino del gobierno, y por eso presentamos la proposición incidental, que debe discutirse.

El gobierno debe demostrar su fuerza en el Parlamento. Si la tiene, las minorías cooperarán a todo lo que sea de interés nacional.

El señor Dato con su labor hace lo posible para no juzgar necesaria nuestra cooperación. El gobierno demuestra su impotencia para seguir gobernando.

No creo que su conducta haya dado lugar a la hostilidad de las minorías. Protesta de la forma en que se ha llevado la proposición a la cámara.

El gobierno—añade—tenía el propósito de tener abiertas las Cortes todo el año, pero bien a pesar suyo tuvo que cerrar las Cámaras.

Le contesta DATO. Comienza lamentándose de la forma en que se ha presentado la proposición incidental y la forma en que ha visto redactada la proposición.

Agrega que se ha entregado de la proposición al darse lectura a la cámara.

Sobre nosotros caía un gran peso diplomático, la anomalía de las circunstancias, la situación de nuestra Hacienda, las reformas militares a que nos habíamos comprometido y la preparación de los proyectos económicos nos obligaron a dar el cerrojo bien a pesar del gobierno. En cuanto pudimos abrir, abrimos la nueva legislatura para aprobar las reformas militares y los presupuestos porque era preciso legalizar la situación económica.

Hemos obtenido grandes ventajas para España con nuestra conducta, manteniendo la neutralidad más estricta.

En todos momentos hemos velado por los prestigios nacionales.

La situación económica ha mejorado extraordinariamente. La peseta ha aumentado en su valor, la exportación nacional ha aumentado, y el empréstito de obligaciones del Tesoro ha sido cubierto al cuatro y medio por ciento cuando las demás potencias han tenido que cubrirlos al cinco.

El Banco de España tiene 950 millones oro para responder de los billetes que se han lanzado al mercado.

Todos los pueblos han sufrido las consecuencias de la guerra, pero el que menos ha sufrido ha sido España.

Lo que pasa con esta proposición es que los liberales realizan un asalto al poder.

(Voces de protesta en los liberales. Los conservadores ovacionan al jefe del gobierno y a los grupos de «Viva España».)

El gobierno—agrega—acepta la responsabilidad de todo lo que suceda, tiene la confianza de don Alfonso, del país y de la mayoría.

El gobierno ha socorrido a 40.000 familias de Méjico y de la Argentina que se encontraban en muy mala situación. Todos los países beligerantes han tenido grandes consideraciones para España por la conducta que ha observado. El gobierno recibe numerosas pruebas de afecto.

Añade después que cuenta con la mayoría para triunfar en la votación, pero que hay que afrontar en estos momentos grandes problemas nacionales e internacionales.

Censura duramente a los liberales por su conducta y pide al conde de Romanones y al presidente de la Cámara autorización para suspender la sesión.

El conde de ROMANONES interviene de nuevo. Manifiesta que tiene que recoger algunas frases del señor Dato, porque este ha querido sincerarse ante su partido.

DATO.—No, ante el partido no, ante el país. ROMANONES protesta contra lo dicho por Dato y declara que ha querido llevar al gobierno por derroteros extraviados.

Los liberales no quieren dar el asalto al poder y la prueba está en la proposición incidental que han presentado las minorías. Lo dicho por el señor Dato constituye para mí un agravio tal que jamás lo podré olvidar.

DATO.—No lo es. ROMANONES.—Si lo es. El gobierno tuvo en muchos casos el apoyo de los liberales.

Lo que pasa es que el gobierno ahora está mal aconsejado.

En las circunstancias actuales el gobierno no puede continuar por más tiempo en el poder. Tiene que ver si cuenta con el apoyo del país y de la Cámara. (Si le falta el de la Cámara se tendrá que ir.)

No somos traidores por que no dejamos pasar las reformas militares.

La proposición incidental, queremos que se discuta y que se apruebe.

DATO.—No tiene S. S. derecho a dar ninguna interpretación a mis palabras.

Después de las manifestaciones hechas por el conde de Romanones y de la proposición presentada luego al presidente de la Cámara que suspenda la sesión porque el gobierno se retira.

Dato sale del salón seguido de los ministros.

EL PRESIDENTE.—Se levanta la sesión. Para la próxima se avisará a domicilio.

#### Después de la sesión

Madrid, 7-1,15 m.  
El señor Dato se dirigió inmediatamente al despacho de ministros donde acudieron los demás ministros consejeros y González Besada, celebrándose Consejo.

Se cambiaron impresiones sobre lo ocurrido. El señor Dato anunció que dimisión y todos los ministros le entregaron también sus dimisiones.

Don Alfonso regresó del Rincón a las siete y media.

Al enterarse de lo ocurrido por el general Aranda subió a su despacho y llamó a Dato por teléfono.

El presidente dimisionario llegó a las ocho. Dijo que el Consejo había sido breve.

Allí dió cuenta de lo ocurrido en el Congreso y quedó acordado el planteamiento de la crisis.

Añadió que ignoraban sus compañeros la contestación que iba a dar al conde de Romanones por eso yo como presidente.

Mis compañeros me entregaron todos sus dimisiones.

El gobierno contaba con maybría para salir triunfante pero así no podemos gobernar. Si se hubiese tratado solo de la política interior hubiésemos continuado pero tratándose de la situación internacional es imposible continuar.

La entrevista de don Alfonso y Dato duró una hora. Dijo que había entregado la dimisión del gobierno.

Mañana comenzarán las consultas. Por la mañana irán Dato, Maura, Besada y Sánchez Toca y por la tarde están citados el conde de Romanones, García Prieto y Villanueva.

#### De la guerra europea

(Por teléfono)

#### El Kaiser en el frente

Madrid, 7-1,15 m.  
De Amsterdam participan que el Kaiser acompañado de su Estado Mayor visitará el 15 del corriente el frente occidental.

La inspección de tropas durará solamente 48 horas.

#### Parte austriaco

Viena.—(Oficial).—Los combates en el frente del Isonzo se redujeron durante todo el día de ayer a duelos de artillería.

En Oslavia los italianos atacaron noche y día, siendo rechazados.

En el Tirol los italianos atacaron Darbak, sin obtener éxito alguno.

En los Balcanes el enemigo atacó Ze'ewit. Los austriacos rechazaron a los montenegrinos. También han sido rechazados los ataques sobre Plewje.

Hemos cogido en estos combates 100 cañones.

#### Parte ruso

Madrid, 7-1,15 m.  
San Petersburgo.—Durante la jornada de ayer hubo calma relativa así en el frente occidental de la lucha como en el Cáucaso.

#### Parte búlgaro

Sofía.—Los serbios han sido rechazados en Dejacob, continuando su persecución.

El día 3 de Diciembre los rechazamos en Ljuma, en donde rompimos sus líneas, poniéndoles en fuga.

Abandonaron 100 cañones, 200 camiones automóviles y mucho material de guerra. La carretera de Beli-Drina quedó completamente obstruida.

Algunos prisioneros serbios cuentan que al Rey Pedro hubo necesidad de transportarle en unas angarillas porque el camino era impracticable aun para los caballos.

Franceses e ingleses han arrojado a las familias búlgaras de las poblaciones.

Han llegado 700 ancianos, niños y mujeres búlgaras después de una larga caminata.

#### Parte frances

Madrid, 7-1,15 m.  
París.—(Oficial).—Nada que agregar al comunicado de anoche.

#### Parte montenegrino

Madrid, 7-1,15 m.  
París.—El enemigo atacó en Chakotin, sin éxito.

También fueron rechazados sus ataques en Godaren y Golapan.

#### Al cerrar

#### Alocución del Papa

Madrid, 7-3,45 m.  
Roma.—Se ha celebrado la reunión secreta del Consistorio secreto.

La alocución de Su Santidad fué escuchada con gran emoción.

Dijo en la alocución que son conocidas de todos las dificultades que han impedido reunirse antes al Sacro Colegio Cardenalicio.

Añade que si hoy se reúne el Consistorio no es porque ha desaparecido las dificultades sino porque de lo contrario podrían dañarse la misión de la Iglesia.

Se lamentó de los vacíos que se notaban. Habló de la paz, de los deseos que cada vez aumentan, de que acabe la guerra europea y de los medios para celebrarla.

Dedicó un sentido recuerdo para la desgraciada Armenia que se le amenazaba de ser a la ruina.

Recordó aquella hermosa carta que dirigió a los soberanos beligerantes excitándoles a que llegaran a la paz, pues tales eran los deseos del Vicario de Cristo en la tierra.

Agregó que conmovido por la desventura

de sus hijos pedía que se levantasen los brazos al Dios Misericordioso para que ponga término a este conflicto, haciendo votos por una paz duradera y provechosa.

Creo que puede comenzar a llegarse a los preliminares de la paz, de modo que cada uno de los adversarios exponga sus aspiraciones, renunciando a lo que no sea justo y sacrificándose para que no incurran los soberanos en gran responsabilidad ante Dios. Termina haciendo constar de nuevo su deseo de llegar a la paz.

Berlín.—En diversos puntos del frente occidental duelos de artillería. Derribamos dos aeroplanos.

En el frente de Riga, al O. se estrelló un ataque enemigo.

Balkanes.—Al S. de Dienzika y N.E. de Ipek rechazamos al enemigo.

Constantinopla.—Los turcos están a 12 horas en el camino de Ban-el-Andra. Siguen persiguiendo a los ingleses.

Los turcos se apoderaron de un barco inglés con municiones y de algunos prisioneros.

En los Dardanelos combates aéreos.

#### El mejor postre

#### Mermeladas Trevijano

#### DE SOCIEDAD

#### VIAJES

Hoy salen para Vitoria los barones de Areizaga y la distinguida señorita Rosalía Echagüe.

—Para Zayus (Vizcaya) han ido con motivo de la primera Comunión de su nieto, la señora de Mjeno y la de Rezola.

—Después de breve estancia en Madrid ha regresado a San Sebastián el conde de Caudilla.

—Marchó a Palencia el diputado provincial don Jorge Sarrástegui.

—Procedente de Biarritz han pasado por esta ciudad para Orpesa nuestro estimado amigo el Príncipe Carlos de Pignatelli de Aragón en compañía de los señores de Fundado de Amezaga donde se proponen dar una batalla de caza en el corriente mes.

—De Cadiz ha regresado la señora de Hurtado de Amezaga (don Camilo), hija de los condes de Heeren.

—De París y Biarritz han llegado los señores de Camparós.

—Han salido para Biarritz, el duque de Baena, la marquesa viuda de Baroja y su hija la marquesa de la Gandara.

—Marcharon ayer a Madrid la marquesa de Astaré y su hijo el duque de Ansola.

—Ha regresado de Madrid el teniente don Horacio Azqueta.

—De Zaragoza se trasladó a Pamplona la señorita de Goizueba, hermana de los Condes de Espoz y Mina.

—Procedente de Irún ha pasado para la capital de Navarra, la encantadora señorita María Luisa Salamera.

—Han regresado a Madrid, de París, la marquesa de Viana, de Biarritz, el marqués de Anleña, de Laxar, el marqués de la Regalía, de Camp de Criptana, el conde de las Quezuelas, de Avila, los condes de Alfarra y sus nietos.

—A Madrid regresaron los condes de Altamira.

#### NOTAS TRISTES

En la parroquia de San Vicente se celebraron ayer mañana solemnes funerales en sufragio del respetable señor don Juan Oria, asistiendo a tan piadoso acto numerosa y distinguida concurrencia.

Una vez más reiteramos el testimonio de nuestro sentido pésame a la viuda y demás distinguida familia del finado.

El exceso de original nos obliga a dejar para mañana el segundo «Remitidos», titulado «Una plancha» y a retirar otros escritos de redacción ya compuestos.

#### Comisión Provincial

En la sesión celebrada ayer bajo la presidencia del señor Aguinaga, adoptó esta Corporación los siguientes acuerdos:

—Aprobar las nóminas del personal de miqueletes y arbitrios provinciales correspondientes al mes de Noviembre último.

—Satisfacer 364 pesetas a los señores Larranaga y Rodríguez por reparaciones ejecutadas en la caseta de Administración provincial de Zumarraga.

—Darse por enterada de varias multas impuestas por defraudación de arbitrios provinciales.

—Acceder a la instancia que dirige don Anselmo Múgica, vecino de Lazcano, que interesa la devolución de una licencia administrativa.

—Desestimar la instancia que promueve don Pedro Lujambio, vecino de Hernani, que interpuso derechos de apertura de un establecimiento de bebidas.

—Expedir licencias administrativas a favor de la Sociedad Cooperativa «La Asunción de Nuestra Señora» de Azcoitia, don Pablo Otorgui, de Astasu, don Domingo Garriño, de Vergara, y don José Bernardo Olaztegui y doña Petra Bidegain, de Rentería.

—Conceder la excepción del servicio militar a Vicente Arzoboaaga Zujaja, de 18 años, vecino de Deva.

—Disponer el ingreso en el Manicomio de Mondragón, de un demente de Villabona, por cuenta de la Diputación y del Ayuntamiento de aquella villa.

### En la Diputación

#### La sesión de ayer

A la hora señalada abrió la sesión el señor Zavala, con asistencia de los diputados señores Aguirre, Elorza, Conde del Sacro Romano Imperio, Azcárra, Urceta, Santos, Urgoiti, Aguirre, Rezola, Laffitte Orbea, Laborda, Icazategui y Ameztuy.

Previo lectura se aprueba el acta de la sesión anterior.

El presidente excusa la ausencia del señor Arregui y se da cuenta de la siguiente

#### COMUNICACION

Del presidente de la Diputación de Vizcaya, participando que aquella corporación acordó por unanimidad hacer constar en acta su sentimiento por la muerte del diputado por Guipúzcoa señor Lalanne y enviar el pésame a la familia del finado y a la Diputación de Guipúzcoa.

Se acordó que conste en acta y trasladar el pésame de la Diputación de Vizcaya a la familia del señor Lalanne.

#### ASUNTOS ATRASADOS

Se acuerda continuar sobre la mesa el dictamen de la comisión de Fomento denegando la subvención que solicita el Asilo Reina Victoria de Madrid, por no hallarse en sesión el señor Sarrástegui, a cuya instancia quedó sobre la mesa.

Vuelve a leerse el dictamen de la misma Comisión desestimando la petición que hace la Sociedad Económica Vascongada, referente a local para instalar su Exposición.

El señor Orbea propone que pase a informe de la Comisión mixta del Ayuntamiento y la Diputación que ha de resolver acerca de la instalación de las Escuelas Normal y de Comercio.

El presidente considera atinadas las observaciones del señor Orbea y se accede a lo propuesto.

A petición del señor Elorza queda sobre la mesa la proposición referente al reglamento de peones camineros.

#### DICTAMENES

De Fomento.—Desestimando el escrito dirigido por el comité ejecutivo del monumento al doctor Moliner, en Valencia, pidiendo un dotativo para la ejecución de aquella obra.

El señor Urgoiti manifiesta que el doctor Moliner fué una gloria nacional, que sacrificó su fortuna y sus energías en pro de una obra humanitaria, y propone que se vote un crédito aunque sea de 500 pesetas.

El presidente hace consideraciones sobre el criterio general de la comisión de Fomento en las presentes circunstancias. Recuerda que este criterio sustentó la Comisión en casos análogos y entiende que accediendo ahora sería sentar un mal precedente.

El señor Aguinaga presenta una enmienda proponiendo se concedan 125 pesetas.

La comisión de Fomento después de cambiar impresiones acuerda no aceptar la enmienda y queda aprobado el dictamen.

Queda sobre la mesa el dictamen proponiendo